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Após aumento de tarifa e prejudicar 
comércio, prefeito pede revisão em 
contrato da Zona Azul de Sumaré
Sistema de estacionamento rotativo tem sido alvo de críticas e visto como ‘desestímulo’ ao comércio da cidade  PÁGINa 03

queDa Na reCeIta PerFIl téCNICO

divulgaçãodivulgação

Em decreto publicado na quinta-feira (2), a Prefeitura de Nova Odessa prorro-
gou até o final de janeiro a redução temporária de horário de atendimento em 
uma série de setores municipais. Assim, parte dos setores envolvidos continuam 
atendendo o público nos dias úteis, a partir do fim do recesso na segunda-fei-
ra (6), das 8h às 12h. Outros setores vão atuar das 7h às 11h (exatamente como 
aconteceu em dezembro).                                                                                           PÁGINa 04

O prefeito Murilo Rinaldo (PP) confirmou os primeiros cinco integrantes de sua 
equipe de governo, com perfis técnicos e diversificados para a administração de 
Monte Mor. As pastas de Esportes, Cultura e Turismo, Saúde, Gabinete e Seguran-
ça já têm lideranças definidas. Um dos focos da nova gestão deve ser a relação mais 
próxima com a Câmara de Vereadores, algo que não foi uma constante na admi-
nistração de Edivaldo Brischi (PSD), que quase chegou a ser cassado.          PÁGINa 05

Prefeitura de Nova Odessa 
prorroga redução de horário 
para atendimento em janeiro

Murilo rinaldo 
confirma cinco 
nomes para 
secretarias em 
novo governo 
de Monte Mor

INaDIMPleNteS MêS De NOveMbrO 

Cinquenta mil proprietários de veículos de Hortolândia, Monte Mor, Nova Odes-
sa, Paulínia e Sumaré viraram o ano com dívida do IPVA (Imposto sobre Veículos 
Automotores). De acordo com a Sefaz-SP (Secretaria da Fazenda do Estado de São 
Paulo) o débito dos inadimplentes soma R$36,8 milhões. Entre as cidades da re-
gião, Sumaré lidera em número de inadimplentes e com maior dívida do imposto. 
Segundo o Governo do Estado, são 19,406 contribuintes em débitos.           PÁGINa 06

As cidades de Hortolândia, Monte Mor, Nova Odessa, Paulínia e Sumaré registra-
ram aumento nos índices de furtos de veículos, estupros e homicídios em novem-
bro de 2024, em comparação ao mesmo período de 2023. Os dados são da SSP-SP 
(Secretaria de Segurança Pública de São Paulo) divulgados nesta quinta-feira (2). 
Os furtos de veículos na região saltaram de 82 casos em novembro de 2023 para 
142 em novembro de 2024, um aumento de 73,2%.                                                  PÁGINa 08

50 mil contribuintes devem 
r$ 36,8 milhões de IPva 
atrasado, aponta estado

Furtos de veículo aumentam 
73% na região; Nova Odessa 

e Sumaré lideram casos

eM CaSa

Como economizar 
energia sem abrir mão 
de conforto e segurança
O verão de 2025 prome-
te ser um dos mais inten-
sos já registrados no Bra-
sil, segundo a OMM (Or-
ganização Meteorológi-
ca Mundial) (OMM). Com 
o calor extremo, cresce a 
busca por conforto pro-
porcionado por aparelhos 
como o ar-condicionado, 
ventiladores e refrigera-

dores. Para evitar surpre-
sas na conta de luz e ga-
rantir segurança no uso 
de novos equipamentos, 
a CPFL Paulista orienta os 
consumidores sobre prá-
ticas conscientes e desta-
ca a importância de man-
ter as instalações internas 
dos imóveis bem dimen-
sionadas.                   PÁGINa 07

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

Buscando novas oportunidades?
Confira na página 04 mais de

vinte vagas em aberto!

PRimeiRo bebê do ano nasce no HosPital de nova odessa PÁG. 04

eM 2024

estado tem 2,1 milhões de casos 
confirmados de dengue         PÁGINa 07
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w hORTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2810
3ª feira, 31 de dezembro de 2024

Concurso 3283
Quinta-feira, 02 de Janeiro de 2025

Concurso 2757
2ª feira, 30 de dezembro de 2024 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2716
2ª feira, 30 de dezembro de 2024

Concurso 6621
Quinta-feira, 02 de Janeiro de 2025
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clima Região

Sol com muitas nuvens. 
Pancadas de chuva 

à tarde e à noite. 

TEMpERATuRA

mínima 18 o  l  máxima 28 o

Afalta de responsabilidade no cui-
dado com o planeta e o mane-
jo da água potável, atualmente, 

devem gerar problemas gigantescos nos 
anos que se seguem para a sobrevivên-
cia dos seres humanos neste planeta. As 
guerras convencionais e conflitos arma-
dos que sempre estiveram presentes no cotidia-
no da humanidade possivelmente se estendam 
na luta pela água. Conforme pesquisa divulga-
da no ano passado pela Organização das Na-
ções Unidas para Educação, Ciência e Cultura 
(Unesco), uma parcela de 26% da população glo-
bal não tem acesso à água potável, o que corres-
ponde a 2 bilhões de pessoas.

Os sábios do passado mais distante já lem-
bravam que as variações climáticas e ecológi-
cas também deviam estar influindo como agen-
tes em nossos destinos, portanto, não é recen-
te a noção de que as interferências no ecossis-
tema trazem inevitavelmente complicações que 
frequentemente se tornam sérias, como a escas-
sez hídrica ou alagamentos e enchentes. O com-
portamento global recorrente de descuido já es-
tá criando inclusive levas de migrantes climáti-
cos, que procuram deixar suas terras improdu-
tivas, onde não é mais possível cultivar alimen-
tos por falta de água, e nunca é demais frisar que 
onde ela não existe, não existe vida.

A história nos conta que grandes civilizações 
passaram por amplas mudanças no seu cotidia-
no por causa do desequilíbrio ambiental, e a dú-
vida é saber exatamente o que está reservado pa-
ra nós nos próximos anos. Hoje, entramos numa 
fase de respostas do planeta, mas diversos avi-
sos já tinham sido emitidos sobre as mudanças 
climáticas. O desequilíbrio ambiental está mais 
evidente que nunca, mesmo assim, parte das li-
deranças da população mundial insiste em virar 
a cara para o problema ou enfiar a cabeça numa 
cova como os avestruzes fazem quando sentem 
ameaças ou iminência de perigo.

É preciso reforçar a todos a ideia de que não há 
desvinculação de todas as espécies de vidas, se-
jam da fauna como da flora. Elas se entrelaçam 
e principalmente se sustentam com sua forte li-
gação ao solo e água, se ajustando às variações 
climáticas. Esse elo milagroso natural quando 
rompido traz consequências e faz os terráqueos 
sofrerem as consequências. Lembrando o mú-
sico Guilherme Arantes em sua famosa canção 
há, na verdade, um claro e grande paradoxo: 
“Terra, Planeta Água”. Vale ressaltar ainda que 
o corpo humano é composto por dois terços de 
água e esta afamada massa líquida cobre mais 
de 2/3 da superfície da Terra.

O fato é que não há inocentes quando não 
se toma cuidados em toda sua amplitude com 
mudanças climáticas. O bicho homem pode 
entender que nasceu para dominar a nature-
za ou que ela é algo diferente e separada de-
le, porém o fato concreto é que homem e meio 
ambiente são como gêmeos siameses, eterna-
mente inseparáveis. Por consequência é pre-
ciso atenção e prudência em qualquer ação 

geoambiental. Como disse certa vez o 
jornalista Joelmir Betting, “a natureza 
não se defende, mas se vinga”. 

Do ponto de vista geopolítico, há uma 
corrente de pensamento no Brasil defen-
sora da tese que se um dia um país es-
trangeiro ou bloco militar invadir a Ama-

zônia ou a região pantaneira seria mais em vir-
tude dos recursos hídricos delas do que pelas 
reservas minerais ou suas riquezas zoobotâni-
cas. Verdade ou não, as Forças Armadas brasi-
leiras têm se capacitado há décadas neste senti-
do, treinando suas brigadas de infantaria de sel-
va e as brigadas de infantaria de Pantanal para 
se interporem a qualquer aventura estrangeira. 
São militares com grande destreza e aquacida-
de para atuação em ambientes hidrográficos e 
lacustres, ou biomas semelhantes. Os guerrei-
ros de selva e soldados pantaneiros estão entre 
os melhores do mundo em suas especialidades.

Imprescindível para a existência do ser huma-
no, este líquido cobiçado é indispensável tam-
bém na indústria e na agricultura. Nas fábricas 
a água é o ingrediente fundamental para produ-
ção de energia gerada pelas usinas hidroelétri-
cas. A eletricidade na grande maioria das vezes 
é o que move o maquinário fabril. É ainda abso-
lutamente indispensável na limpeza do parque 
e plantas industriais. Na lavoura, por sua vez, a 
água é imperativa para a irrigação dos cultivos, 
que empregam algumas tecnologias especial-
mente em regiões agricultáveis onde as chuvas 
são irregulares ou quase não existem.  

Apesar dos desacertos enormes, o recurso 
também tem despertado interesse de compa-
nhias pela importância desse bem comum da 
humanidade (e não uma commodity, como a 
ONU classificou na Conferência sobre a Água 
do ano passado em Nova York).  Hoje, grandes 
empresas têm tratado desse ativo poderoso fa-
zendo o gerenciamento principalmente para re-
dução do uso, perda ou desperdício. Elas tam-
bém têm tido cuidados com o reuso de águas re-
siduais para diferentes finalidades.

Inúmeras estratégias de manejo hídrico estão 
sendo utilizadas com sucesso pelo planeta, mas 
ainda precisam ser bem mais massificadas. Ba-
sicamente os esforços se intensificam para eco-
nomizar dinheiro, energia e poupar o meio am-
biente. Há ações no meio empresarial para re-
duzir ou minimizar a poluição e problemas re-
sultantes de mal uso da água como também pa-
ra salvar ambientes aquáticos.

Esforços têm sido feitos, por exemplo, para 
economizar energia no aquecimento, tratamen-
to e bombeamento d’água. Inclusive, esse líqui-
do precioso passou a ser analisado com mais 
atenção para casos de emergência como com-
bate a incêndios florestais, secas e contamina-
ções. Recentemente, o Estado do Rio Grande do 
Sul sofreu os rigores das enchentes e o problema 
ocorreu possivelmente por falta de uma opera-
ção e manutenção mais criteriosas. A água é um 
bem para o consumo humano, mas também é 
essencial cuidá-la bem.

A importância da água na 
preservação da humanidade

J.a. Puppio  é empresário e autor do livro ‘Impossível é o que não se tentou’

Neste dia 11 de agosto 
é comemorado o Dia 
dos Pais, uma data 

usada para relembrar e refor-
çar a importância da figura pa-
terna durante o crescimento 
dos filhos, ajudando no apoio 
ao desenvolvimento de fun-
ções comportamentais e cog-
nitivas importantes.

Apesar de muitas vezes os 
pais negligenciar o seu papel 
na vida dos filhos, a paterni-
dade tem profundos impactos 
na sua vida, inclusive a nível 
cerebral, como explica o Pós 
PhD em neurociências e mem-
bro da Society for Neuroscien-
ce nos EUA e da Sigma XI, Dr. 
Fabiano de Abreu Agrela.

“Nosso cérebro possui uma 
grande habilidade de adapta-
ção, a neuroplasticidade, que 
permite a ele se modificar de 
acordo com as necessidades, 
no caso da paternidade exis-
tem funções e habilidades 
fundamentais que foram for-
jadas por anos de evolução e 
que se intensificam natural-
mente após a chegada de um 
filho”, explica.

Normalmente tem-se a ideia 
de que a mãe sofre modifica-
ções mais intensas com a che-
gada de um filho, mas os pais 
também passam por mudan-
ças durante essa fase.

Existem estudos que indi-
cam alterações em regiões do 
cérebro com a paternidade, co-
mo na amígdala, a ínsula e o 
núcleo accumbens, áreas rela-
cionadas à atenção, recompen-
sa, vigilância e fortes emoções. 

Esses efeitos são sentidos de 
acordo com o tempo em que o 
pai passa com o filho e valem 
tanto para pais heterossexuais, 
quanto homossexuais.

“Um estudo publicado na re-
vista Cerebral Cortex revelou, 
através de exames de imagem, 
que os pais podem ter mudan-
ças no volume do córtex cere-
bral com a paternidade”.

“Inicialmente, o cérebro do 
pai pode diminuir um pouco 
de tamanho, mas essa redução 
é temporária e o cérebro vol-
ta ao normal depois de algum 
tempo. Essa mudança está rela-
cionada ao aumento da atenção 
e foco necessário para cuidar 
do bebê”, ressalta Dr. Fabiano.

A evolução forjou os cére-
bros do homem e da mulher 
de formas bem diferentes de 
acordo com as necessidades 
dos nossos antepassados, afir-
ma Dr. Fabiano.

“Em média, os homens têm 
cerca de 30% mais conexões 
neuronais e um cérebro cerca 
de 12% maior do que o das mu-
lheres. Já os cérebros femininos 
têm uma maior proporção de 
substância cinzenta e um flu-
xo sanguíneo mais intenso, o 
que gera formas muito diferen-
tes de processar informações”.

“Os hormônios também in-
fluenciam muito os compor-
tamentos de um pai e de uma 
mãe, a testosterona nos homens 
estimula comportamentos im-
pulsivos, enquanto, nas mu-
lheres, altos níveis de ocitoci-
na e prolactina durante e após 
a gravidez ajudam nas contra-
ções, amamentação e causam 
um apego materno ao bebê”.

“Essas diferenças são natu-
rais e complementares, não são 
demérito de nenhum dos dois 
lados”, ressalta Dr. Fabiano.

Dia dos pais: cérebro 
do homem muda 

após a paternidade?

Dr. Fabiano de abreu agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos, membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos EUA
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Henrique do Paraíso inicia revisão 
de contrato da Zona Azul e quer 
revitalizar comércio em Sumaré
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (398)
Robin Wood local

Dizem que Robin Wood, o verdadeiro, 
foi uma lenda. Já na versão nacional dizem 
que um brasileiro teve esse mesmo encan-
tamento, essa mesma magia, retirar dos ri-
cos para dar aos pobres. A fórmula Tupini-
quim funcionou no início e os primeiros su-
cessos tiveram que ser ampliados, já que os 
pobres exigiam cada vez mais benesses de 
Robin, fato que teria ocorrido tanto com o 
verdadeiro como na fábula nacional.

Assim, o nosso arqueiro teve que au-
mentar o seu exército a fim de saquear os 
cofres dos abastados através de programa-
dos assaltos diários.

Os pobres por sua vez aguardavam pelo 
pão, com o passar do tempo alguns recla-
mavam do glúten, outros reivindicavam o 
pão integral e foram formando diversas tri-
bos com suas especificidades. Robin, era 
incansável e cercou-se de um núcleo du-
ro cujo propósito era inalienável.

Lembremos que o feudo pátrio robiano 
localizado no condado do Planalto foi fi-
cando cada vez mais complexo de operar, 

até que um dia um de seus mais brilhan-
tes assessores o arqueiro Taxady levou ao 
Robin o status quo, Robin extrapolara os 
limites dos saques e mesmo assim as con-
tas não fechavam, a operação fazia água. 
Na outra ponta, o povo continuava pedin-
do mais, dizem as más línguas que eles 
até separavam parte dos agraciados ven-
cimentos para fazer uma fezinha nas Bet-
manias que se popularizou em todo o rei-
no. Imagine que um dos súditos mais proe-
minentes Gavião Malvadeza fazia propa-
ganda desse jogo de azar. Robin, entre eli-
minar ferozmente as Betmanias ou colocar 
regras duras sobre elas optou pelas regras. 

Entre piadas caluniosas sobre os modus 
operandi de Robin, algo chamava a aten-
ção de súditos filósofos, a proporção da 
poupança do povo local em relação, por 
exemplo, a um feudo distante chinês. A 
diferença era de aproximadamente 5 ve-
zes. Ou seja, esse cenário no condado do 
Planalto corroborava para a menor ca-
pacidade de investimento, instabilidade 

econômica e inexistência de crescimento.
Os aprendizes do reino já não com-

pareciam com a frequência esperada às 
aulas dos mestres artesãos que por sua 
vez lhes davam presença fazendo vistas 
grossas. Afinal quem iria conferir aque-
les Hieróglifos? Um dos mestres, Gali-
nheus, disse? :- Já não encontro no rei-
no súdito que possa aprender algo com 
a sua própria ignorância.

Os filhos dos abastados estavam indo 
estudar em outros feudos com um agra-
vante, eles não retornavam, e não se expu-
nham às armadilhas da floresta de Planal-
toWood, sim, diminuíam dia a dia a capa-
cidade de construir soluções criativas dos 
heroicos ficantes. 

Diante de tal situação caótica e de seus 
asseclas, Robin se convenceu que havia 
um problema. Qual? O Fiscal. Será? E de-
duziu que os ricos escondiam recursos em 
locais inimagináveis para seus saqueado-
res, brigadas de assaltos melhor treina-
das seriam implementadas. Os nobres se 
refugiavam em castelos e abadias prote-
gidos pelos Xerifes, no entanto, estavam 
cada vez em menor número. Robin pen-
sou em invadir essas fortalezas e lhes to-
mar o que restava e foi aconselhado a não 
o fazer, pois, não estava claro esse desfe-
cho. E, qual era o temor? Se já não existis-
sem opressores, qual seria a causa da lu-
ta? De quem Robin estaria se libertando? 
Concluiu-se que os opressores deveriam 
existir, nem que minimamente para que 
a missão de Robin fizesse sentido.

Qual a saída? Alguns aconselharam a 
morte de Robin, no entanto, nem de lon-
ge deveria ser uma morte trivial, digamos, 
um tombo dentro da tenda. Nem pensar! 
Deveria ser algo épico para que a saga con-
tinuasse, mas como fazê-lo se os opresso-
res mal tinham como se defender da tropa 
de elite de Robin. Suicídio? Por quê? Tédio 
com a vida fausta! Nonsense.

Robin pensou em se entregar ao Xerife 
mais popular, um mouro que habitava a 
Península Ibérica, exigindo que antes, po-
rém, fosse realizado o seu casamento com 
Lady Marian Granja. Desistiu.

Uma saída ventilada à época foi humi-
lhar o Xerife do condado do Planalto to-
mando o castelo distante denominado 
Zentrale Bank, a fim de restaurar uma no-
va ordem no feudo. No entanto, nesse ce-
nário, o povo teria que poupar, os aprendi-
zes não poderiam faltar às aulas dos mes-
tres artesãos e esses deveriam resolver 
problemas reais da comunidade já que 
outros feudos estavam tecnologicamente 
mais adiantados produzindo em escala, e 
por fim e não menos importante os asse-
clas e mesmo o povo seriam cobrados por 
meritocracia. Esse plano foi abandonado 
por falta de quórum.

O final dessa estória os tempos se encar-
regaram de romantizar, não há um único 
happy end, cada um faz o seu, o arqueiro 
se torna herói, injustiçado, batalhas hipo-
téticas “nós contra eles” foram forjadas e a 
lenda permanece tanto na floresta de Pla-
naltoWood como em Sherwood. 

Robin Wood, o verdadeiro, diz-se que 
existiu e terminou se entregando ao Xerife 
de Nottingham e passou seus últimos dias 
na prisão, outros simplesmente dizem que 
ele desapareceu misteriosamente, outros 
dizem que a floresta de Sherwood onde os 
fora da lei se escondiam impunemente dei-
xou de ser o local perfeito para a trupe mu-
dando-se para terras mais planas e altas.

O que destilamos e comprovamos foi 
que o problema de Robin, tanto do verda-
deiro como o Tupiniquim não foi o Fiscal, 
já que se o modelo implantado por Robin 
estivesse correto teria sido replicado em 
outros feudos. Ambos os Robin não para-
ram até o final de refinar suas ferramen-
tas sem se questionarem se estavam utili-
zando-as para o trabalho correto.

‘Precisamos de rotatividade de veículos e condições para estacionar, mas sem alimentar uma 
indústria de multa que onera a população’, afirmou o novo prefeito, criticando o sistema atual 

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), iniciou sua 
gestão com uma ação vol-
tada para a revitalização 
do comércio local e a re-
visão de contratos que im-
pactam consumidores e 
comerciantes de Sumaré. 
Em coletiva nesta semana, 
o prefeito destacou, em res-
posta ao Tribuna Liberal, 
que uma das primeiras me-
didas que tomou ao assu-
mir a prefeitura foi solici-
tar a auditoria do contra-
to da Zona Azul, sistema 
de estacionamento rotati-
vo que tem sido alvo de crí-
ticas, especialmente após o 
aumento das tarifas na ges-
tão anterior. 

A Zona Azul tem sido vis-
ta como um ‘desestímulo’ 
ao comércio da cidade. “Foi 
uma das primeiras medi-
das que tomei hoje pela 
manhã (1º): pedir para au-
ditar esse contrato. Precisa-
mos rever e libertar Sumaré 

dessa Zona Azul que tanto 
prejudicou nosso comércio. 
Precisamos de rotatividade 
de veículos e condições pa-
ra estacionar, mas sem ali-
mentar uma indústria de 
multa que onera a popula-
ção”, declarou.

O prefeito ta mbém 
adiantou um projeto para 
revitalizar o comércio local 
com ações estruturais e de 
segurança. Entre as medi-
das previstas estão a recu-
peração de calçadas, me-
lhoria na iluminação pú-
blica e implementação de 
sistemas de monitoramen-
to. “Queremos que as pes-
soas se sintam seguras e 
confortáveis para consu-
mir no comércio local, em 
todos os bairros e núcleos 
comerciais de Sumaré. Va-
mos trabalhar em comu-

nhão com a Acias (Associa-
ção Comercial, Industrial 
e Agropecuária de Suma-
ré) e com os comerciantes”, 
acrescentou Henrique.

A revisão do contrato da 
Zona Azul é tratada como 
prioridade. Henrique refor-
çou que o objetivo é criar 
um sistema mais justo e efi-
ciente, que favoreça o co-
mércio sem onerar os mo-
radores.

Em 2023, a prefeitura 
regulamentou o aumen-
to da tarifa da Zona Azul. 
A administração alegou 
na época que era obriga-
ção do poder público pre-
servar o equilíbrio econô-
mico-financeiro inicial da 
concessão para exploração 
dos serviços de estaciona-
mento rotativo.

O novo valor ficou R$2 
por hora e o novo custo tari-
fário entrou em vigor no dia 
12 de junho de 2023. O sis-
tema funciona de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 18h, 
e aos sábados das 9h às 13h.

ENxuGaMENtO Da MáquINa
Outro ponto abordado 

pelo prefeito é a necessida-
de de enxugar a máquina 
pública para otimizar os re-
cursos municipais. Ele ain-
da destacou que a auditoria 
geral em andamento será a 
base para decisões estraté-
gicas. “Com os dados técni-
cos em mãos, vamos reduzir 
gastos e tomar as ações ne-
cessárias para aumentar a 
arrecadação do município. 
A economia gerada será di-
recionada para investimen-
tos prioritários”, afirmou.Henrique do Paraíso reprova ‘indústria da multa’ no comércio central de Sumaré

divulgação
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“Precisamos rever 
e libertar Sumaré 

dessa Zona azul que 
tanto prejudicou 
nosso comércio”



O Hospital e Maternida-
de Municipal Dr. Acílio Car-
reon Garcia celebrou, nesta 
sexta-feira (3), o nascimento 
do primeiro bebê do ano em 
suas instalações. Leonardo 
Valentim Santos Munhoz, 
filho do casal Fernando 
Santos Santana e Ana Kelly 
Munhoz, veio ao mundo às 
10h27, pesando 3,2 quilos 
e medindo 50 centímetros.

A chegada de Leonar-
do foi acompanhada por 
uma equipe de profissio-
nais dedicada, garantindo 
um parto seguro e tran-
quilo para a mãe e o bebê.

O Hospital e Materni-
dade Municipal Dr. Ací-
lio Carreon Garcia tem 
como objetivo atender às 
demandas da comunida-
de local, oferecendo ser-
viços especializados em 
gestação e parto, além 
de outras áreas médicas. 

A unidade foi equipada 
com tecnologia de ponta 
e profissionais capacita-
dos, reafirmando o com-
promisso com a saúde e o 
bem-estar da população.

O nascimento de Leo-
nardo marca o início de 
uma nova etapa para a 
saúde pública de Nova 
Odessa, simbolizando o 
compromisso de propor-
cionar um futuro mais 
saudável e seguro para 
as famílias.

Primeiro bebê do ano nasce 
no Hospital e Maternidade 
Municipal de Nova Odessa 

com 3,2 quilos

economia de recursos
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Nova Odessa prorroga redução 
de horário para atendimento ao 
público durante o mês de janeiro

Leonardo Valentim santos Munhoz nasceu nesta sexta-feira (3) no Hospital de Nova Odessa

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

No restante da 
jornada padrão, 
os servidores 
municipais 
ficarão em home 
office, sem 
prejuízos de seus 
vencimentos

Em decreto publicado 
na quinta-feira (2), a Pre-
feitura de Nova Odessa 
prorrogou até o final de 
janeiro a redução tempo-
rária de horário de aten-
dimento em uma série de 
setores municipais. Assim, 
parte dos setores envolvi-
dos continuam atendendo 
o público nos dias úteis, a 
partir do fim do recesso na 
segunda-feira (6), das 8h 
às 12h. Outros setores vão 
atuar das 7h às 11h (exa-
tamente como aconteceu 
em dezembro).

No restante da jornada 
padrão, os servidores mu-
nicipais ficarão em home 
office, sem prejuízos de 
seus vencimentos (ou seja, 
sem qualquer tipo de redu-
ção de salários).

A medida não afeta o 
funcionamento dos ser-
viços, setores e departa-
mentos considerados es-
senciais (como os Pronto-
-Atendimentos em Saúde 
e a GCM), nem o funcio-
namento das 26 unidades 
da rede municipal de Edu-
cação a partir da volta às 
aulas (incluindo creches, 
pré-escolas e escolas mu-
nicipais, que vão funcionar 

normalmente em seus ho-
rários de rotina).

O objetivo da medida, 
segundo a administração 
municipal, é promover eco-
nomia de recursos públicos 
neste início de ano, pois as 
contas municipais seguem 

impactadas pela redução 
inesperada de receitas do 
segundo semestre de 2024.

Seg undo a Secreta-
ria Municipal de Finan-
ças, o principal motivo pa-
ra a medida é novamente 
a inesperada diminuição 

dos repasses federais aos 
municípios brasileiros no 
segundo semestre.

HorÁrios
Pelo decreto original 

de dezembro, prorrogado 
agora, seguem funcionan-

do das 8h às 12h, de 6 a 31 
de janeiro, departamentos 
como o Paço Municipal (in-
cluindo a Central de Aten-
dimentos), o Arquivo Pú-
blico, o Procon (Serviço de 
Proteção ao Consumidor) e 
o Departamento de Cultu-

Paço Municipal vai continuar funcionando das 8h às 12h até o dia 31 de janeiro

divulgação
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tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  ADVOGADO JR.

  ANALISTA DE TI JR.

  AUXILIAR COMERCIAL 

  AUXILIAR ADMINISTRATIVO 

  ATENDENTE 

  ASSISTENTE DE LOGÍSTICA 

  AUXILIAR DE LIMPEZA 

  BALANCEIRO 

 COORD. DE E-COMMERCE

  COORDENADOR TEXTIL

  ELETRICISTA  MONTADOR 

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  EXPEDIDOR 

  GERENTE DE TI 

  MOTORISTA BASCULANTE  

  LIMPADOR DE PISCINA 

  LÍDER ADMINISTRATIVO 

  GERENTE DE FINANCEIRO 

  OFICIAL DE MANUTENÇÃO

  OPERADOR DE TORNO CNC

  SERVENTE DE USINA 

  SOLDADOR 

  TÉCNICO DE MANUTENÇÃO

OPERADOR DE PRODUÇÃO
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira
branca. Não exigimos experiência. Disponibilidade de
horário 6x2. Residir em Nova Odessa ou Sumaré.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

ra e Turismo, entre outros.
Já na Diretoria de Servi-

ços Urbanos (Garagem Mu-
nicipal), Diretoria de Meio 
Ambiente (Parques e Jar-
dins) e Viveiro de Mudas, 
o expediente terá início às 
7h e término às 11h.

O decreto traz ainda três 
regras importantes. Primei-
ro, que a redução temporá-
ria no trabalho presencial 
não gera direito adquirido 
por tratar-se de período pré-
-determinado e a título pre-
cário. “As horas eventual-
mente trabalhadas que ex-
cederem a escala temporá-
ria, desde que não ultrapas-
sem a carga horárias pre-
vistas contratualmente, não 
serão consideradas horas 
extra”, acrescenta.

Por fim, fica estabeleci-
do que “funcionarão nor-
malmente” repartições co-
mo o Bosque Manoel Jorge, 
Cemitério e Velório Munici-
pais, Fiscalização de Trân-
sito, Ginásios de Esportes, 
GCM (Guarda Civil Munici-
pal), Hospital e Maternida-
de Municipal, UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde), Far-
mácia Central e de Alto Cus-
to, CAPS (Centro de Atenção 
Psicossocial), Emeb’s (Esco-
las Municipais de Educação 
Básica) e Setor de Alimen-
tação Escolar, entre outros.

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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Furtos de veículos 
aumentam 73%; 
Nova Odessa e 
Sumaré lideramCidadesDOMINGO
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Murilo Rinaldo confirma cinco 
nomes para secretarias em 
novo governo de Monte Mor
Secretaria de Esportes, Cultura e Turismo, Saúde, Gabinete e Segurança já têm gestores definidos; 
ex-vereador Vanderlei Soares da Silva é o articulador político da nova gestão e Chefe de Gabinete 

O prefeito Murilo Rinal-
do (PP) confirmou os pri-
meiros cinco integrantes de 
sua equipe de governo, com 
perfis técnicos e diversifi-
cados para a administra-
ção de Monte Mor. As pas-
tas de Esportes, Cultura e 
Turismo, Saúde, Governo 
e Segurança já têm lideran-
ças definidas.

José Felipe da Silva é o 
novo secretário de Espor-
tes. Com 42 anos e uma 
carreira em gestão espor-
tiva, Silva traz para a Secre-
taria de Esportes uma abor-
dagem que alia inclusão e 
desenvolvimento comuni-
tário. Ele já liderou projetos 
que transformaram o es-
porte em uma ferramenta 
de impacto social.

Andreza Ramos de Oli-
veira é a secretária de Cul-
tura e Turismo. Com 44 
anos, ela é vista como re-
ferência em gestão cultural 
e artística. Com uma car-
reira marcada pela dança, 
produção cultural e imple-

mentação de políticas pú-
blicas, Andreza também é 
fundadora da AR Produto-
ra Cultural, onde promo-
ve inclusão social através 
da arte. 

Wagner Tegon assume a 
Secretaria de Saúde. Médi-
co pediatra com 63 anos e 
especialista em saúde pú-
blica, perinatalogia e perí-
cia médica, Tegon tem um 
histórico de atuação em 
gestão de saúde. Ex-dire-
tor clínico e professor uni-
versitário, já comandou a 
Secretaria de Saúde em ou-
tras cidades.

Vanderlei Soares da Sil-
va é o chefe de Gabinete. 
Aos 58 anos, traz uma ba-
gagem como administra-
dor, empresário e ex-ve-
reador. Com dois manda-
tos no Legislativo de Mon-
te Mor, Vanderlei liderou 
comissões importantes e 
atuou no Parlamento da 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas). Soares é 
o principal nome da articu-
lação política do governo.

Tenente-Coronel Fábio 
Paganotto assume a pas- Murilo Rinaldo monta equipe de governo e assume comando da Prefeitura de Monte Mor

divulgação
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Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

O que você precisa saber, a respeito 
das mudanças no Benefício de 

Prestação Continuada (BPC)
Através da Lei nº 

15.077, sancionada 
em 27 de dezembro de 
2024, trouxe mudan-
ças importantes para 
os programas sociais, 
incluindo o Benefício 
de Prestação Continuada (BPC). Esse be-
nefício é destinado a pessoas com deficiên-
cia e idosos em situação de vulnerabilida-
de social, com o objetivo de garantir uma 
renda mínima para quem não tem recur-
sos suficientes para se sustentar. As alte-
rações visam tornar o processo mais jus-
to, eficiente e transparente, mas também 
exigem mais atenção dos beneficiários.

1. NOVO CÁLCULO DA RENDA FAMILIAR
Uma das principais alterações trazidas 

pela nova lei diz respeito ao cálculo da ren-
da familiar para concessão do BPC. An-
tes, apenas os rendimentos dos parentes 

diretos, como cônju-
ges e filhos, eram leva-
dos em consideração. 
Agora, todos os mora-
dores da casa, indepen-
dentemente do grau de 
parentesco, terão seus 

rendimentos somados para calcular a ren-
da per capita. Isso significa que, mesmo 
que você more com pessoas que não são 
seus parentes, os rendimentos delas tam-
bém contarão no cálculo. O total de ren-
dimentos da residência, dividido pelo nú-
mero de moradores, não pode ultrapassar 
meio salário mínimo por pessoa para que 
a família tenha direito ao benefício.

2. EXIGÊNCIA DE ATUALIZAÇÃO 
DO CADASTRO ÚNICO (CADÚNICO)
Outra mudança importante é a obri-

gatoriedade de manter o Cadastro Único 
(CadÚnico) sempre atualizado. O CadÚ-

nico é um sistema utilizado pelo governo 
para identificar as famílias de baixa ren-
da e cadastrar seus dados, que são usa-
dos para acessar diversos programas so-
ciais, como o BPC. Se o seu cadastro não 
for atualizado por mais de 24 meses, o 
benefício pode ser suspenso. Além dis-
so, quem ainda não se cadastrou no sis-
tema também perderá o benefício. Por is-
so, é fundamental ficar atento às datas e 
garantir que seu cadastro esteja em dia.

3. BPC PARA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA
A nova lei também traz novidades para 

a concessão do BPC às pessoas com defi-
ciência. Antes, o benefício era concedido 
de maneira mais simplificada, sem uma 
avaliação detalhada da condição da pes-
soa. Agora, a concessão do BPC para pes-
soas com deficiência dependerá de uma 
avaliação médica e social, que verificará 
o grau de deficiência e os impactos des-
sa condição no cotidiano da pessoa. Essa 
mudança tem como objetivo tornar a con-
cessão do benefício mais justa, levando em 
consideração as necessidades reais de ca-
da pessoa com deficiência.

4. AÇÕES PARA BENEFICIÁRIOS 
COM CADASTRO DESATUALIZADO
Se o beneficiário do BPC tiver o cadas-

tro desatualizado por mais de 24 meses, 
ele deverá regularizar a situação den-
tro de um prazo estipulado pelo gover-
no. Caso contrário, o benefício será sus-
penso até que a regularização seja fei-
ta. A comunicação sobre essa irregula-
ridade será feita por meio de notificação 
bancária ou outros canais de atendimen-
to. Portanto, é importante sempre veri-
ficar se as informações no CadÚnico es-
tão corretas e atualizadas.

5. FISCALIZAÇÃO MAIS RIGOROSA
A nova lei também estabelece que o go-

verno fará uma fiscalização mais rigorosa 
para verificar a situação dos beneficiários. 
A partir de agora, as informações sobre a 
renda familiar e as condições socioeco-
nômicas das famílias serão cruzadas com 
dados de outras bases governamentais, o 
que tornará a fiscalização mais eficiente e 
evitará fraudes.

CONCLUSÃO
As mudanças trazidas pela Lei nº 

15.077/2024 têm como objetivo tornar o 
BPC mais justo e eficiente, beneficiando 
quem realmente precisa. No entanto, é im-
portante que os beneficiários fiquem aten-
tos às novas exigências, como a atualiza-
ção do CadÚnico e a verificação correta da 
renda familiar. Manter o cadastro atuali-
zado e garantir que os dados estejam cor-
retos são atitudes fundamentais para não 
perder o benefício. Se você já recebe o BPC 
ou está pensando em solicitar, não deixe 
de ficar atento a essas novas regras e agir 
conforme as exigências da lei. 

Na prática, os beneficiários do BPC e 
seus familiares devem ficar atentos às no-
tificações e prazos de atualização cadas-
tral, além de buscar orientação jurídica ca-
so regras mais rígidas sejam implementa-
das e acabem excluindo ou suspendendo 
indevidamente o benefício. Afinal, o BPC 
é garantia constitucional de mínimo exis-
tencial para pessoas em situação de vulne-
rabilidade — e não pode ser simplesmente 
tratado como gasto secundário.

ta de Segurança. Com 51 
anos, Paganotto é um mi-
litar com carreira na Po-
lícia Militar. Formado em 
Direito e doutor em Ciên-
cias Policiais e Segurança 
Pública, ele possui expe-
riência em operações tá-
ticas e educativas. Já foi 
Comandante do 1º Bata-
lhão de Polícia Rodoviária 
e Chefe do Estado-Maior 
do Comando de Policia-
mento Rodoviário.

Após a posse, Rinaldo 
destacou a necessidade de 
trabalhar em conjunto pa-
ra atender às demandas da 
população e construir o fu-
turo de Monte Mor. “Vive-
mos um marco histórico 
para nossa cidade. Que es-
ta nova etapa seja repleta 
de realizações, união e de-
senvolvimento para Monte 
Mor. Estamos prontos para 
construir um futuro ainda 
melhor”, afirmou o prefeito.

Um dos focos da nova 
gestão deve ser a relação 
mais próxima com a Câma-
ra de Vereadores, algo que 
não foi uma constante na 
administração de Edival-
do Brischi (PSD), que qua-
se chegou a ser cassado pe-
lo Legislativo em meio a di-
versos embates. 

O prefeito reafirmou que 
a saúde será o principal fo-
co de sua gestão, reconhe-
cendo que esta é uma das 
maiores demandas da po-
pulação de Monte Mor. A 
ampliação do acesso a ser-
viços médicos, a moderni-
zação das unidades de saú-
de e a contratação de mais 
profissionais são algumas 
das metas que a nova admi-
nistração deve perseguir.
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Na região, 50 mil contribuintes 
devem R$36,8 milhões de IPVA, 
aponta Governo de São Paulo

númerO De InaDImplenTes e O valOr Da DívIDa em caDa cIDaDe

n  Hortolândia
15.241 veículos 
R$ 10,8 milhões em débito 

n  monte mor
3.739 veículos 
R$ 2,5 milhões em débito 

n  nova Odessa
3.997 veículos 
R$ 2,5 milhões em débito 

n  paulínia
7.624 veículos 
R$ 6,8 milhões em débito 

n  sumaré
19.406 veículos 
R$ 14,2 milhões em débito 

Fonte: Sefaz-SP

Da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Sumaré lidera em número de 
inadimplentes com maior dívida 
do imposto na região; são 19,406 
proprietários de veículos em débito 
e uma dívida de R$ 14,2 milhões

Cinquenta mil proprie-
tários de veículos de Hor-
tolândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Suma-
ré viraram o ano com dívi-
da do IPVA (Imposto sobre 
Veículos Automotores). De 
acordo com a Sefaz-SP (Se-
cretaria da Fazenda do Es-
tado de São Paulo) o débi-
to dos inadimplentes soma 
R$36,8 milhões. 

Entre as cidades da re-
gião, Sumaré lidera em nú-
mero de inadimplentes e 
com maior dívida do im-
posto. Segundo o Gover-
no do Estado, são 19,406 
contribuintes em débitos e 
uma dívida de R$ 14,2 mi-
lhões. Na sequência está 
Hortolândia, com 15,241 
mil inadimplentes e um 
débito de R$ 10,8 milhões 
(veja quadro). 

De acordo com a pasta, 
a inadimplência do IPVA 
2024 será reduzida ao pa-

tamar dos anos anteriores 
(em média 8%) quando o 
período se encerra. Fatos 
como o calendário de licen-
ciamento e o novo exercí-
cio do imposto impulsio-
nam a quitação dos débi-
tos, segundo apontou a se-
cretaria.

O contribuinte que dei-
xar de recolher o imposto fi-
ca sujeito a multa de 0,33% 
por dia de atraso e juros de 
mora com base na taxa Se-
lic. Passados 60 dias, o per-
centual da multa fixa-se em 
20% do valor do imposto.

Permanecendo a ina-
dimplência do IPVA, o dé-
bito será inscrito na Dívi-
da Ativa, além da inclusão 
do nome do proprietário no 
Cadin (Cadastro Informa-
tivo de Débitos não Quita-
dos) Estadual, impedindo-
-o de aproveitar eventual 
crédito que possua por soli-
citar a Nota Fiscal Paulista. 

“A partir do momento em 
que o débito de IPVA esti-
ver inscrito, a Procurado-

Calendário de pagamento do iPVa tem início em 11 de janeiro no estado de são Paulo 
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Durante as festas de fim 
de ano, o sistema Anhan-
guera-Bandeirantes regis-
trou um fluxo de 1,424 mi-
lhão de veículos nas duas 
rodovias. Durante o Natal 
e o Anovo Novo, foram re-
gistrados 96 acidentes que 
deixaram saldo de 59 feri-
dos e uma vítima fatal. 

Entre a zero hora da se-
gunda-feira (30) até as 
17h30 de sexta feira (3) 725 
mil veículos circularam 
pelo sistema Anhangue-
ra-Bandeirantes. De acor-
do com a AutoBAn, neste 
período, foram registrados 
34 acidentes e 20 feridos, 
sem mortes. A estimativa 
da concessionária era de 
802 mil veículos. 

Mais de 1,4 milhão de veículos 
trafegaram pela Anhanguera e
Bandeirantes nas festividades

Concessionária registrou 96 acidentes, deixando 
um saldo de 59 pessoas feridas e uma vítima fatal

naTal e anO nOvO

dIVULgAçãO

Deputados aprovam projeto que altera 
regras para salário mínimo e BPC

A Câmara dos Deputados aprovou re-
centemente um projeto de lei que redefine 
os critérios de reajuste do salário mínimo e 
endurece os requisitos para o acesso ao Be-
nefício de Prestação Continuada (BPC). A 
proposta faz parte de um conjunto de me-
didas fiscais apresentadas pelo governo e 
agora será analisada pelo Senado Federal.

nOvOs crITÉrIOs para O salÁrIO mínImO
Entre 2025 e 2030, os reajustes do sa-

lário mínimo não estarão mais vincula-
dos de forma automática ao crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB) e à infla-
ção. De acordo com a nova fórmula, os au-
mentos reais dependerão das diretrizes do 
arcabouço fiscal e poderão variar de 0,6% 
a 2,5% por ano, condicionados ao cresci-
mento da arrecadação federal e ao cum-
primento das metas fiscais.

Se o governo alcançar os objetivos fis-
cais previstos, o reajuste poderá atingir até 
70% da variação real da receita primária. 
Caso contrário, será limitado a 50%. O Mi-
nistério da Fazenda estima que essa mu-
dança poderá gerar uma economia de R$ 
5,2 bilhões nos próximos anos.

acessO resTrITO aO Bpc
O Benefício de Prestação Continuada, 

destinado a pessoas com deficiência e ido-
sos em situação de vulnerabilidade, tam-
bém passará por modificações significati-
vas. Para novos beneficiários, será neces-
sário comprovar deficiência de grau mode-
rado ou grave por meio de uma avaliação 
mais rigorosa. Além disso, será obrigatória 
a atualização cadastral a cada dois anos, 
incluindo o registro de dados biométricos.

Exceções poderão ser aplicadas em si-
tuações específicas, como em áreas remo-

tas ou para pessoas com dificuldades de lo-
comoção devido à idade avançada ou con-
dições de saúde debilitadas.

ImpacTOs ecOnÔmIcOs e sOcIaIs
O governo justifica as mudanças como 

parte de uma estratégia para conter o avan-
ço das despesas obrigatórias e garantir a 
sustentabilidade fiscal. Segundo o Minis-
tério da Economia, o impacto financeiro 
acumulado até 2030 pode chegar a R$ 327 
bilhões, contribuindo para a saúde das 
contas públicas.

Entretanto, especialistas destacam os 
possíveis efeitos adversos dessas medi-
das. “A restrição nos reajustes do salário 
mínimo pode reduzir o poder aquisitivo 
das famílias de baixa renda, enquanto o 
endurecimento do acesso ao BPC pode 
prejudicar indivíduos em situação de ex-
trema necessidade”, alerta a economista 
Maria Ferreira.

prÓXIma eTapa
O projeto foi submetido à análise do Se-

nado, onde ainda poderá sofrer ajustes an-
tes de ser encaminhado para sanção presi-
dencial. O tema tem gerado intensos deba-
tes no Congresso Nacional e mobilizado sin-
dicatos e movimentos sociais, com protes-
tos agendados em diversas cidades do país.

Enquanto o governo defende as medidas 
como imprescindíveis para a saúde fiscal 
do Brasil, a oposição critica as mudanças, 
alegando que penalizam a população mais 
vulnerável e comprometem direitos garan-
tidos pela Constituição Federal.

O desenrolar desse processo será deci-
sivo para a economia e o bem-estar social 
no país, marcando um dos principais de-
bates da agenda política atual.

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela oAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua Ipiranga, 234, centro, sumaré / sp
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

andressa martins
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ria Geral do Estado pode-
rá vir a cobrá-lo mediante 
protesto”, informou a Sefaz-
-SP em nota.

cOnsequêncIas
A inadimplência do IPVA 

impede o novo licencia-
mento do veículo. Após a 
data limite fixada pelo De-
tran (Departamento Esta-
dual de Trânsito) para o li-
cenciamento, o veículo po-
derá vir a ser apreendido, 
com multa aplicada pela 
autoridade de trânsito e se-
te pontos na CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação).

Para regularizar o im-
posto, o pagamento pode 
ser realizado pela inter-
net ou nas agências da re-
de bancária credenciada, 
utilizando o serviço de au-
toatendimento. Basta infor-
mar o número do Renavam 
do veículo e o ano do débito 
do IPVA a ser quitado. 

Há a opção de pagamen-
to via pix, para utilizar a 
modalidade, é necessário 
acessar a página do IPVA 
no portal da Sefaz-SP, in-
formar os dados do veícu-
lo e gerar um QR Code, que 
servirá para o pagamento.

O débito não quitado no 
prazo de 30 dias ou para o 
qual não for apresentada 
defesa no mesmo prazo se-
rá inscrito em Dívida Ati-
va e os nomes do proprie-
tário e do responsável soli-
dário, se houver, serão in-
cluídos no Cadin Estadual 
e na Dívida Ativa do Esta-
do de São Paulo. A admi-
nistração do débito inscrito 
em dívida ativa é transferi-
da à PGE (Procuradoria Ge-
ral do Estado), que poderá 
iniciar o procedimento de 
execução judicial. 

A concessionária regis-
trou um fluxo de 699 mil 
veículos, entre saída e che-
gada à Capital, durante o 
feriado de Natal. A Opera-
ção Especial teve início a 
zero hora de segunda-fei-
ra (23) e se estendeu até 24h 
da quinta-feira (26).

Nesse período foram 

registrados 62 acidentes, 
com 39 feridos e uma mor-
te. No total, foram reali-
zados 1.918 atendimentos 
pela concessionária, sen-
do 1.185 de inspeções, 148 
atendimentos mecânicos, 
473 solicitações de guin-
chos e 112 atendimentos 
pré-hospitalar.



durante o VerÃo

CPFL Paulista orienta consumidores 
sobre o uso eficiente de aparelhos 
elétricos e a importância de cuidados 
com instalações internas no período

O verão de 2025 prome-
te ser um dos mais inten-
sos já registrados no Brasil, 
segundo a OMM (Organi-
zação Meteorológica Mun-
dial) (OMM). Com o calor 
extremo, cresce a busca 
por conforto proporciona-
do por aparelhos como o 
ar-condicionado, ventila-
dores e refrigeradores. Pa-
ra evitar surpresas na conta 
de luz e garantir seguran-
ça no uso de novos equi-
pamentos, a CPFL Paulis-
ta orienta os consumidores 
sobre práticas conscientes 
e destaca a importância de 
manter as instalações in-
ternas dos imóveis bem di-
mensionadas.

“A escolha de equipa-
mentos com selo de eficiên-
cia A do Inmetro e a utiliza-
ção correta são essenciais 
para controlar o consumo e 
os gastos”, recomenda Wal-
ter Barbosa Júnior, gerente 
de Eficiência Energética da 
CPFL. Ele ressalta que há-
bitos conscientes são deter-
minantes: “Fazer boas es-
colhas é fundamental. Afi-
nal, os hábitos de cada con-
sumidor e os tipos de apa-
relhos utilizados definem o 
impacto na conta de ener-
gia no fim do mês.”

Walter também indica 
o uso de uma ferramenta 
útil para evitar surpresas 
no fim do mês: “A CPFL dis-
ponibiliza no site e aplica-
tivo da empresa a platafor-
ma Conta Fácil, que ajuda 
os consumidores a monito-
rar o consumo de energia, 
comparar períodos e ado-

tar medidas mais assertivas 
para economizar”, destaca.

Orientações da CPFL 
Paulista para o uso eficien-
te e seguro:

ar-condicionado
Representa até 15% do va-

lor da conta de luz, é um dos 
principais aliados para ame-
nizar o calor durante a esta-
ção. Para garantir o confor-
to, sem elevar o gasto, a re-
comendação é a instalação 
do modelo inverter, que eco-
nomiza até 40% em compa-
ração aos convencionais. 

Dicas: instale o aparelho 
em local com boa circula-
ção de ar; mantenha por-
tas e janelas fechadas, evi-
tando assim a entrada de ar 
do ambiente externo; limpe 
sempre os filtros, a sujeira 
impede a livre circulação 
do ar e força o aparelho a 
trabalhar mais; mantenha 
o ar-condicionado sempre 
desligado quando você es-
tiver fora do ambiente por 
muito tempo.

Ventilador
O ventilador é uma alter-

nativa mais econômica ao 
ar-condicionado, mas seu 
uso contínuo requer aten-
ção. Sempre que possível, 
mantenha portas e janelas 
abertas para aproveitar a 
ventilação natural e reduzir 
o tempo de uso do apare-
lho. No caso de ventilado-
res de teto, para que funcio-
ne de forma eficiente, res-
peite a altura sugerida pelo 
fabricante na hora da insta-
lação, que geralmente é de 
cerca de 2,30 metros.

Dicas: caso seu pé direito 
seja maior que a altura re-

Em média, geladeira representa de 15% a 20% da conta de luz nas residências 

Como economizar energia sem abrir 
mão de conforto e segurança em casa

divulgação
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A CPFL Paulista ofere-
ce um serviço gratuito de 
análise para garantir que 
as instalações internas do 
imóvel estejam adequa-
das ao aumento da de-
manda de energia. “De-
pendendo do número de 
equipamentos adquiri-
dos, pode ser necessário 
reforçar as instalações in-
ternas para evitar riscos, 
como superaquecimento 
e quedas de energia”, ex-

plica Pedro De Aro, ge-
rente comercial da dis-
tribuidora. Para solicitar 
a análise, basta entrar em 
contato pelos canais de 
atendimento da empre-
sa. O serviço é realizado 
por técnicos habilitados e 
sem custos para o cliente.

Além do planejamento 
para novos equipamen-
tos, é fundamental verifi-
car regularmente as con-
dições das instalações 

elétricas do imóvel. “Li-
gações subdimensiona-
das podem causar riscos 
de segurança, desperdí-
cio de energia e aumento 
nos custos. Por isso, reco-
mendamos que os clien-
tes contratem eletricistas 
qualificados para realizar 
instalações mais comple-
xas e ajustes necessários 
nas instalações internas”, 
reforça De Aro. 

| da Redação

Planejamento para aquisição de 
novos equipamentos e cuidados 
com as instalações internas

Entre janeiro e dezembro 
do ano passado, o Estado 
de São Paulo registrou 2,119 
milhões de casos confirma-
dos de dengue, maior nú-
mero já contabilizado des-
de 2000, quando começou 
a série histórica. Neste pe-
ríodo, também foram con-
firmadas 2.050 mortes pro-
vocadas pela doença em to-
do o Estado. 

Em 2023, informou a Se-
cretaria Estadual da Saúde, 
foram registrados 326.872 
casos, com 295 óbitos.

Os números da doen-
ça não bateram recor-
des somente no Estado de 
São Paulo. Em todo o Bra-
sil também houve recor-
de, com o registro de qua-
se 6,49 milhões de casos 
prováveis da doença, com 
5.972 mortes.

Um dos fatores que po-
dem explicar o aumento 
dos casos de dengue em to-
do o país é a crise climática, 
que vem elevando as tem-
peraturas. Em visita ao Bra-

Estado tem recorde de 2,1 milhões de 
casos confirmados de dengue em 2024

No ano passado 2.050 pessoas morreram no Estado de são Paulo por causa da doença

divulgação
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Em comunicado feito 
nesta semana, o Ministé-
rio da Saúde alertou que 
os casos de dengue costu-
mam aumentar considera-
velmente durante o verão, 
devido à alta incidência de 
chuvas em grande parte do 
país, já que o acúmulo de 
água faz com que a proli-
feração do mosquito se in-
tensifique.

“Durante o verão, nós 
temos dois fenômenos que 
estão diretamente asso-
ciados com a biologia do 
Aedes aegypti, mosquito 
transmissor da dengue: as 
elevadas temperaturas e 
um maior volume de água. 
Esses dois fatores, juntos, 
contribuem para acelerar 
a proliferação do vetor da 
dengue, encurtando, inclu-
sive, aquele período entre 
ovos e mosquito adulto”, 
explicou o secretário ad-
junto da Secretaria de Vi-

gilância em Saúde e Am-
biente, Rivaldo Cunha. “Ao 
intensificar a atividade bio-
lógica do mosquito, nós te-
mos um maior número de 
pessoas sendo infectadas, 
porque há um maior nú-
mero de mosquitos nesse 
período”, ressaltou.

Por isso, ele faz um alerta 
para que a população aju-
de a combater o mosqui-
to transmissor da doença.

“Recomenda-se, para es-
te período do verão, intensi-
ficar os cuidados e dedicar 
uns 10 minutinhos para cui-
dar do seu ambiente, do seu 
domicílio, ver se tem algum 
objeto que possa acumular 
água, cuidar dos terrenos 
baldios, dos quintais, con-
versar com os seus vizinhos 
e cobrar que o poder públi-
co também faça a sua parte, 
recolhendo rotineiramente 
o lixo produzido pelos do-
micílios”, recomendou.

sil em fevereiro deste ano, 
o diretor-geral da OMS (Or-
ganização Mundial da Saú-
de), Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, disse que o sur-
to de dengue registrado no 
país se insere em um con-
texto de grande aumento 
de casos da doença em es-
cala global e que a eleva-
ção das temperaturas glo-
bais vem contribuindo pa-

ra o crescimento do núme-
ro de casos de dengue no 
Brasil e no mundo.

a dengue
A dengue é uma doença 

causada por um vírus que 
é transmitido pelo mosqui-
to Aedes aegypti. Os sin-
tomas mais comuns da 
doença são febre alta, dor 
atrás dos olhos, dor no cor-

po, manchas avermelha-
das na pele, coceira, náu-
seas e dores musculares e 
articulares. Uma das prin-
cipais formas de prevenção 
da doença é o combate ao 
mosquito transmissor. Is-
so pode ser feito eliminan-
do água parada ou objetos 
que acumulem água como 
pratos de plantas ou pneus 
usados.

comendada pelo fabrican-
te, será necessário uso de 
haste maior para deixar o 
ventilador na altura corre-
ta; ligar o ventilador de te-
to junto com ar-condicio-
nado ajuda a economizar 
energia elétrica, porque o 
ventilador faz com que o ar 
frio não se concentre ape-
nas próximo ao chão, mas 
que circule e refrigere to-
do o ambiente, promoven-
do sensação de bem-estar.

chuVeiro elétrico
Outro aparelho que lide-

ra o consumo de energia, 
sendo responsável por 25% 
a 35% dos gastos na conta 
de luz. Se configurado na 
posição “verão”, a estima-
tiva é que ocorra uma re-
dução de 30% no consumo.

Dica: manter o chuveiro 
desligado enquanto se en-
saboa, colabora para que 
haja ainda mais economia.

geladeira
Outro equipamento bas-

tante utilizado nos dias 
quentes é a geladeira. Em 
média, ela representa de 
15% a 20% da conta de luz. 
Instale-a em local bem ven-
tilado, não encostando em 
paredes ou móveis, longe 
de raios solares e fontes de 
calor, como fogões e estu-
fas. Para melhor aproveita-
mento, abra somente quan-
do necessário e evite deixá-
-la aberta por muito tempo.

Dicas: mantenha as bor-
rachas de vedação da porta 
em bom estado; guarde ou 
retire alimentos e bebidas 
de uma só vez, assim, você 
não ficará abrindo a porta 
da geladeira sem necessi-
dade; não bloqueie a circu-
lação interna de ar frio com 
prateleiras de vidro, plásti-
co ou de outros materiais; 
nunca utilize a parte tra-
seira da geladeira para se-
car panos ou roupas.
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Furtos de veículo aumentam 73% na 
região; Nova Odessa e Sumaré lideram

Sertanejo, rock e pagode irão 
agitar a 74ª Festa do Figo e 29ª 

Expogoiaba de Valinhos de 2025
11 artistas em nove 

dias de festa estarão se 
apresentando no palco 
principal da 74ª Festa do 
Figo e 29ª Expogoiaba da 
cidade de Valinhos, in-
terior do Estado de São 
Paulo, que vai acontecer 
entre os dias 17 de janei-
ro e 02 de fevereiro de 
2025. O evento promete 
agitar a população vali-
nhense e de toda a Região Metropolita-
na de Campinas. A festa, que vai aconte-
cer no Parque Monsenhor Bruno Nardi-
ni, conta com o apoio da Prefeitura Mu-
nicipal de Valinhos, e tem a realização 
da Organização Estrela, uma das maio-
res empresas de entretenimento do Es-
tado de São Paulo.

Sertanejo, rock e pagode são os ritmos 
que irão trazer grandes nomes da músi-
ca brasileira para a festa. A abertura do 
evento, dia 17 de janeiro, fica com o show 
do grupo de pagode Sorriso Maroto. Zé 
Neto & Cristiano cantam grandes suces-
sos da carreira no dia 18 de janeiro. No 
mesmo dia sobe ao 
palco a dupla Bruno 
César & Rodrigo. No 
dia 19, a apresenta-
ção fica por conta do 
cantor Luan Pereira.

A segunda sema-
na de shows da 74ª 
Festa do Figo e 29ª 
Expogoiaba começa 
no dia 24 de janei-
ro com o grande fenômeno do momen-
to da música sertaneja, a cantora Simo-
ne Mendes. Luiz Miguel & Daniel tam-
bém se apresentam no mesmo dia. No dia 
25 de janeiro, João Bosco & Vinícius co-

mandam o público pre-
sente. No dia 26 de janei-
ro, a Turma do Pagode se 
apresenta pelo terceiro 
ano consecutivo na festa.

A última semana da 
74ª Festa do Figo e 29ª 
Expogoiaba começa no 
dia 31 de janeiro com o 
show da banda de rock 
Os Paralamas do Suces-
so. No dia 01 de feverei-

ro a festa fica por conta dos cantores Pa-
blo e Jobson Souza. E encerrando o even-
to, o cantor Dino Fonseca trará releitu-
ras de grandes canções do rock. Além dos 
shows do palco principal, outros palcos 
espalhados pelo recinto, como a Tenda 
do Rock, terão artistas regionais se apre-
sentando, fomentando a cultura local e 
ampliando o repertório oferecido.

ingREssOs
Estão disponíveis para o público qua-

tro tipos de ingressos: Pista, Área Vip, 
Open Bar e Camarotes corporativos e 
individuais. Os ingressos podem ser ad-

quiridos pelo site da 
Tycket https://www.
tycket.com.br/, ou 
na bilheteria do lo-
cal. O evento terá 
entrada franca, to-
dos os dias, até às 
17h. Após esse horá-
rio, haverá cobran-
ça de ingresso para 
os dias 17, 18, e 24 de 

janeiro. Para os setores Área Vip, Open 
Bar e Camarote Corporativo e Individual, 
terão vendas de ingressos todos os dias. 
Às sextas-feiras os portões abrem às 17h 
e aos sábados e domingos às 9h.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego vivan

Conforme o calendário 
instituído para o saque-ani-
versário do FGTS (Fundo de 
Garantia por Tempo de Ser-
viço) de 2025, trabalhado-
res nascidos em janeiro po-
dem retirar os recursos aos 
quais têm direito. Para tan-
to, é preciso optar pela mo-
dalidade previamente. 

Voltado para constituir e 
preservar uma reserva fi-
nanceira para o trabalha-
dor, o FGTS é administrado 
desde 1990 pela Caixa Eco-
nômica Federal. É um di-
reito garantido sempre pa-
ra todos os que firmam um 
contrato de trabalho formal, 
regido pela CLT (Consolida-
ção das Leis do Trabalho).

Todo mês, os empregado-
res precisam depositar em 
uma conta específica para 
cada funcionário o valor cor-
respondente a 8% do salá-
rio. Esses recursos só podem 
ser movimentados em situa-
ções específicas, como no 
caso de demissão sem jus-
ta causa ou por mútuo acor-
do, aquisição de casa pró-
pria, calamidade pública ou 
aposentadoria, entre outros.

O saque-aniversário foi 
instituído em 2020 confor-
me estabeleceu a lei fede-
ral 13.932/2019. A modali-
dade permite que o traba-
lhador retire parte do sal-
do de sua conta no fundo 
anualmente, no mês do seu 
aniversário. A adesão é op-
cional e deve ser realizada 
por meio do aplicativo ou 
do site do FGTS (https://sh-
re.ink/bFIr), onde também 
é possível cadastrar uma 
conta bancária para rece-

bimentos dos valores.
O valor disponível para 

o saque-aniversário é cal-
culado com base em uma 
alíquota que varia de 5% a 
50% sobre a soma de todos 
os saldos das contas do tra-
balhador no FGTS, incluin-
do empregos ativos e inati-
vos. Além disso, inclui-se 
uma parcela adicional que 
pode chegar até R$ 2,9 e de-
pende do saldo disponível.

Conforme calendário 
divulgado pela Caixa Eco-
nômica Federal, o saque-
-aniversário fica disponí-
vel sempre a partir do 1º dia 
útil do mês em que o traba-
lhador completa mais um 
ano de vida. O prazo para 
sacar os valores é de dois 
meses. Ao optar pelo sa-
que-aniversário, o traba-
lhador automaticamente 
deixa de ter direito à mo-
dalidade de saque-rescisão, 
na qual é possível sacar in-
tegralmente o saldo da con-
ta de FGTS em caso de de-
missão sem justa causa.

POssívEl ExtinçãO
No ano passado, o minis-

tro do Trabalho e Empre-
go, Luiz Marinho, defen-
deu a extinção da modali-

dade de saque-aniversário. 
Ele sinalizou em diferentes 
ocasiões que o governo fe-
deral enviaria ao Congres-
so Nacional um projeto de 
lei com esse objetivo, o que 
ainda não aconteceu.

De acordo com o Minis-
tério do Trabalho e Empre-
go, ao longo de 2024, mais 
de 9 milhões de trabalha-
dores demitidos sem justa 
causa haviam aderido ao sa-
que-aniversário. Dessa for-
ma, perderam o direito ao 
saque-rescisão e não pude-
ram sacar integralmente o 
valor do FGTS quando fo-
ram desligados do empre-
go. Marinho tem conside-
rado que a modalidade de 
saque-aniversário desvir-
tua a função do fundo como 
um instrumento de prote-
ção em casos de demissão.

Em outubro, o ministro 
chegou a mencionar que 
pretende propor mecanis-
mos alternativos à moda-
lidade. “Queremos deba-
ter com o Congresso pa-
ra aprovar uma proposta 
que garanta crédito aces-
sível ao trabalhador, pre-
servando a função do fun-
do como proteção em ca-
so de desemprego”, disse.

FGTS: Saque-aniversário está 
disponível para trabalhadores 
nascidos no mês de janeiro

Trabalhador pode sacar os valores no prazo de dois meses
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Ocorrências registradas em novembro de 2024 somam 142 ante as 82 verificadas no mesmo período de 2023

As cidades de Horto-
lândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Sumaré 
registraram aumento nos 
índices de furtos de veícu-
los, estupros e homicídios 
em novembro de 2024, em 
comparação ao mesmo pe-
ríodo de 2023. Os dados são 
da SSP-SP (Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo) divulgados nesta 
quinta-feira (2). 

Os furtos de veículos na 
região saltaram de 82 casos 
em novembro de 2023 para 
142 em novembro de 2024, 
um aumento de 73,2%. To-
das as cidades registraram 
crescimento acima de 50%, 
com destaque para Nova 
Odessa e Sumaré, com al-
ta de 85,8% e 81,9% respec-
tivamente. 

Nova Odessa, também 
apresentou um aumen-
to significativo nos roubos 
de veículos no período. En-
quanto em novembro de 
2023 foram registradas duas 
ocorrências, no mesmo mês 
de 2024 o número dobrou 

além do aumento de 85,9% no número de furtos, Nova Odessa registrou alta em roubos de veículos

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
Beto silva  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

tra cinco em 2024. Suma-
ré contabilizou três assas-
sinatos em novembro do 
ano passado, ante dois no 
mesmo mês de 2023. Mon-
te Mor, que não havia regis-
trado nenhum homicídio 
em 2023, teve uma ocorrên-
cia no ano passado. 

ROuBO REgistRa 
quEDa ExPREssiva
Na contramão do aumen-

to de outros crimes, os rou-
bos tiveram uma redução 
significativa na região. As 
ocorrências caíram 45,3% 
no comparativo entre os 
dois anos. Em 2023, os cin-
co municípios somaram 199 
casos em novembro, en-
quanto no mesmo período 
de 2024 foram 109 casos. 

Os números evidenciam 
um cenário misto, em que 
a redução de roubos con-
trasta com o aumento de 
furtos e crimes violentos, 
como estupros e homicí-
dios. A situação exige aten-
ção das autoridades e mo-
bilização da sociedade pa-
ra discutir soluções que 
possam reduzir os índices 
de criminalidade.

para quatro queixas.

EstuPROs E hOmicíDiOs 
tamBém Em alta
Os números de estu-

pro e homicídios na região 
apontam para um cenário 

de maior violência. Em no-
vembro de 2024, os estu-
pros subiram 40%, de 15 ca-
sos em 2023 para 21 no ano 
passado. Sumaré e Monte 
Mor lideraram o aumento 
dessas ocorrências. 

Em Sumaré, as ocorrên-
cias de estupro quase qua-
druplicaram: de dois casos 
em novembro de 2023, pas-
saram para nove em 2024, 
um salto de 350%. Já em 
Monte Mor, foi registrado 

um caso em 2023 e o do-
bro em 2024. 

Os homicídios também 
aumentaram, ainda que 
em menor escala. Na re-
gião, foram quatro casos 
em novembro de 2023, con-
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O
rlando Fabbri é fi-
lho de Natal Fab-
bri e Malvina Ei-
chemberg Fab-
bri. Nasceu em 

Sumaré no dia 2 de janeiro de 
1934. O pai, que tinha o apeli-
do de Nenê Baiano, foi um dos 
maiores jogadores de futebol do 
então distrito de Campinas.

Orlando estudou no Grupo 
Escolar de Rebouças até 1945. 
Depois foi, com muito sacrifí-
cio, na Escola Técnica de Co-
mércio Dom Pedro II, de Ame-
ricana. Viajava diariamente, de 
trem, para aquela cidade, e em 
seguida passou a morar com pa-
rentes, vindo nos finais de se-

mana para sua casa. Formou-
-se Técnico em Contabilidade 
em 1956, numa época em que 
poucos jovens do lugar conse-
guiam uma formação profissio-
nal. Nesse tempo morava com 
os pais e o irmão Jurandir, nu-
ma casa na rua Dom Barreto, 
bem perto da Prefeitura. 

O pai Natal trabalhava na Pre-
feitura e era o principal respon-
sável pelo serviço de abasteci-
mento de água de Sumaré. Não 
obstante o prestígio desfruta-
do pelo genitor no serviço pú-
blico, preferiu seguir carreira 
profissional própria – foi traba-
lhar na capital, em janeiro de 
1960. Antes disso, havia se casa-

do com Cleuza Frezzarin, no dia 
11 de maio de 1958, com quem 
teve dois filhos: Silvana e Edson. 
Em 1977 formou-se Bacharel em 
Administração de Empresas, no 
Instituto Educacional Luzwell 
de Ensino Superior.

Ao lembrar-se do pai, Orlando 
fala com orgulho emoção: 

- Era uma pessoa simples, 
que se relacionava bem com 
todo mundo. Muito honesto e 
trabalhador. Um grande pai, 
que dava muita atenção para 
a família. Todo mundo gosta-
va dele.

Orlando tem razão em falar 
bem do pai. “Nenê Baiano”, que 
era seu apelido, dedicava-se co-

mo poucos ao serviço que fa-
zia, que era o abastecimento de 
água de Sumaré. Não tinha ho-
ra ou dia para descansar. Prati-
camente foi o padrinho do DAE 
– Departamento de Água e Es-
gotos de Sumaré, criado duran-
te sua estada no serviço público. 
Outra coisa importante acon-
tecida na vida do Nenê: a pas-
sagem pelo futebol de Rebou-
ças. Foi um dos maiores golei-
ros da história do futebol do lu-
gar, defendendo o Clube Recrea-
tivo e Esportivo Alliança. Tam-
bém lembra que defendeu a ca-
misa do Clube Atlético Mineiro 
de Belo Horizonte. 

Já aposentado, e não se esque-

cendo das origens, Orlando vol-
tou para Sumaré em outubro 
de 1995. Trabalhou em algumas 
empresas locais. O amor pela ci-
dade, pelas suas origens, levou-
-o a trabalhar em diversas enti-
dades locais. Participou de di-
versas diretorias do Clube Re-
creativo Sumaré, da Sociedade 
Italiana de Sumaré e do Lions 
Clube de Sumaré. Nesta entida-
de foi o editor do Boletim pró-
prio, por três anos. Participando 
de diretorias, foi um dos gran-
des colaboradores da Associa-
ção Pró-Memória de Sumaré. 

Como ele próprio diz, “é im-
portante que o cidadão valo-
rize suas origens”.

orlando Fabbri e Cleuza Frezzarin Fabbri

fotos: pró-memória sumaré

AutoR do tExto

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
diretor da Pró-memória

Orlando Fabbri « 1934
W 2024

Orlando Fabbri fale-
ceu no dia 25 de de-
zembro de 2024. Foi 
um cidadão exem-
plar de Sumaré. As 
origens do Colégio 
Comercial de Suma-
ré passaram por ele 
e outros colegas pro-
fessores. Teve uma 
participação signifi-
cativa em várias en-
tidades locais, entre 
elas o Lions Clube, o 
Clube Recreativo Su-
maré e a Associação 
Pró-Memória de Su-
maré, na qual foi di-
retor e associado. 
A reprodução deste 
texto é uma home-
nagem ao falecido e 
seus familiares.
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TREM DE PASSAGEIROS 
DA PAULISTA

SALA DOS TROFÉUS 
DO RECREATIVO

AMIGOS DE SUMARÉ

RONNIE VON E LEANDRINHO

RENOL ZANON

Foto do famoso Trem Azul da Cia. Paulista de Estradas de Ferro, 
estacionado na Estação de Campinas. Tinha o prefixo R, que 

significava “rápido”. Isso porque tinha poucas paradas nas estações. 
Sumaré, infelizmente, nunca conseguiu que essa composição parasse 

em nossa estação, apesar dos reiterados pedidos de nossas autoridades. 

Fotografia da década de 1960, da sala de troféus do Clube Recreativo 
Sumaré, em sua antiga sede social, na Rua Antônio Jorge Chebabi. 

Na frente do painel de troféus vemos Eduardo Gigo,
Lidrônia Zacarchenco e Jane Conceição Coral. 

Nesta foto de 1963 estão os 
irmãos espanhóis da família 
Ramires (em pé, a partir da 
esquerda) José Luís, Antônio e 
Afonso e os amigos brasileiros 
(agachados, na mesma ordem): 
Manoel Diniz da Costa, 
Carlos Benedito Carlini e 
Ernani Cappi Jr, todos colegas 
estudantis de Sumaré. A foto 
foi tirada por Douglas Thomas 
Silano, que dirigiu o Renault 
Gordini 1963 (ao fundo, 
pertencente à seu pai) com os 
amigos brasileiros e músicos 
até a chácara residencial 
dos Ramires, localizada no 
distrito de Nova Veneza, para 
uma divertida tarde relaxante 
complementada 
com refrigerantes e comida 
ibérica, após uma difícil 
partida de “futebol raiz, 
descalços” entre Brasil x 
Espanha, que terminou 
empatada em 3 a 3. José Luís e 
Manoel são falecidos.

Leandro 
Franceschini 
Filho é um 
grande 
músico de 
Sumaré. Suas 
apresentações 
em pequenos 
grupos o 
levaram a 
conhecer 
muitos artistas 
brasileiros. 
Um deles era 
Ronnie Von, o 
grande cantor 
e apresentador 
de televisão, 
fotografado ao 
seu lado. 

Um dos maiores jogadores que já vestiu a camisa do Clube Recreativo 
Sumaré e da Sociedade Esportiva Cerâmica Sumaré, de Hortolândia, 
está no lado esquerdo desta foto dos anos 1960: Renol Zanon. Ao seu 

lado, vemos Geraldo Costa Camargo, que também jogou nos dois 
clubes, mas teve mais destaque como vereador na Câmara Municipal 

de Sumaré. O registro mostrado é da sede do Cerâmica, com os 
troféus conquistados ao longo do tempo. 

JOGADORES DE 
FUTEBOL DE SUMARÉ

Três 
importantes 

jogadores 
do passado 

futebolístico 
de Sumaré: 

Euclides 
Puche (Cride), 

Jurandir 
Araújo (Jura) 

e Daniel 
Antônio de 

Souza (Pelé). 
Os três tiveram 

passagens 
pelos 

principais 
times de nossa 

cidade (Clube 
Recreativo 

Sumaré, 
Redenção e 

Guarani, entre 
outros).

jornaltribunaliberaldesumare


